## L'ALBUFERA





Los principales problemas que tiene la población en el litoral de l'Albufera, sobre todo durante los siglos XV y XVI, llegan desde el mar.

Constantes ataques piratas hacen que surjan nuevos sistemas de defensa basados en el control del mar y el aviso a la población desde puntos fijos situados en tierra.

Dichos puntos han quedado materializados en el terreno mediante torres atalaya ubicadas en lugares estratégicos de la costa levantina. En la banda litoral de l'Albufera se construyeron algunas de ellas como la Torre de la Gola de la Albufera, o la Torre Nova de las Salinas.

## La Torre de la Gola de l'Albufera:

Conocida también como Casa del Rey, se ubicaba al Sur de la desembocadura de la antigua Gola de l'Albufera, única vía de comunicación que tuvo l'Albufera con el mar hasta el siglo XVIII, y que hoy en día se ubicaría cerca de Mareny de Barraquetes (Sanchís, 2010).

Como tantas otras, esta torre es consecuencia de la necesidad de protección de los graves ataques llegados desde el mar por parte de los turcos y berberiscos.

## Parece que la torre se utilizaba en el siglo XVI.

En el ámbito arquitectónico, son muy escasas las referencias, tanto escritas como gráficas, que nos ayudan a conocer cómo era esta torre

Se cree que la torre formaba parte de un conjunto arquitectónico compuesto por varias construcciones pertenecientes al Patrimonio Real, lo que ha provocado que en ocasiones se usen indistintamente los términos "Torre" y "Casa del Rey" a pesar de ser edificaciones independientes. La Torre es posterior a la construcción de la Casa del Rey.

Hoy en día la torre no existe, no habiendo quedado ningún resto de ella.





## Torre Nova de las Salinas:

La franja litoral que cierra l'Albufera está formada por una estrecha barra arenosa caracterizada por una morfología muy singular formada por dunas y malladas, lo que facilitó que desde época islámica fuera una zona de producción de sal, recurso muy valorado en otras épocas. La Torre Nova de las Salines, está vinculada directamente a la existencia de las Salinas (en el actual Racó de l'Olla).

Hay un trabajo realizado por el historiador Vicent Roselló (1995), quien a través de su estudio determina que hubieron dos torres, la que cuidaba de las Salinas y que vemos en el dibujo de Antón van den Wyngaerde, pero que no aparece en ningún mapa cartográfico; y la vigía, con función defensiva, construida más tarde a escasos metros de la orilla del mar, de ahí el apelativo de "Nova".





En 1771 un rayo cayó sobre la Torre Nova, derribando parte de su estructura y dejando de ella "ruinas y cimientos" (Castañeda, 1916-23).

Hay un proyecto que se completa con un plano de emplazamiento de la Torre Nova, en el que se puede ver un pozo situado justo detrás de ella y una casa ubicada al Norte, posiblemente en la que se instalaría en 1850 el Cuartel de Carabineros, y que desde 1982 se conoce como Casal de Esplai, destinado a albergue y gestionado por el Ayuntamiento de Valencia.

Fuente: Defensive Architecture of the Mediterranean. XV to XVIII centuries / Vol V / Echarri Iribarren (Ed.) © 2017 Editorial Publicacions Universitat d'Alacant http://hdl.handle.net/10045/70448